

## **PERKEMBANGAN SURAT KABAR *RETNODHOEMILAH* PADA MASA KEPEMIMPINAN WAHIDIN SOEDIROHOESODO**

**Oleh:**

**Mega Puspita Prinandani dan Rhoma Dwi Aria Yuliantri, M.Pd**

### **ABSTRAK**

*Retnodhoemilah* merupakan salah satu surat kabar daerah Yogyakarta dengan bahasa Melayu dan bahasa Jawa yang turut memberikan kontribusi pada masa pergerakan nasional. Tujuan dari penelitian skripsi ini adalah untuk: (1) mengetahui latar belakang berdiri dan perkembangan surat kabar *Retnodhoemilah* (1895-1900), (2) mengetahui perkembangan surat kabar *Retnodhoemilah* di bawah kepemimpinan Wahidin Soedirohoesodo (1901-1906), (3) mengetahui isi berita dan gagasan pendidikan yang dimuat dalam surat kabar *Retnodhoemilah* pada masa pergerakan nasional (1901-1906).

Metode yang digunakan dalam penelitian skripsi ini adalah metode penelitian sejarah Kuntowijoyo yang terdiri dari 5 langkah, yaitu: (1) pemilihan topik, merupakan langkah awal tahapan penelitian berupa menentukan masalah atau peristiwa yang akan dikaji, (2) heuristik, merupakan tahapan peneliti dalam mengumpulkan sumber, (3) kritik sumber, merupakan tahapan untuk menyaring secara kritis sumber sejarah yang telah didapatkan, (4) interpretasi, yaitu penafsiran fakta-fakta sejarah menjadi satu kesatuan dan menurut kaidah yang sudah ditentukan, (5) historiografi, yaitu tahap akhir peneliti dalam menyajikan semua fakta dalam tulisan sejarah.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: (1) Kondisi politik yang terjadi pada akhir abad ke-19 memberikan pengaruh pada berdirinya surat kabar *Retnodhoemilah*. *Retnodhoemilah* berdiri di Yogyakarta pada tahun 1895 oleh F.L Winter dan kemudian digantikan dan dikembangkan oleh Tjan Tjiook San pada tahun 1900, (2) *Retnodhoemilah* mengalami perubahan semenjak kepemimpinan berada di bawah pimpinan Wahidin Soedirohoesodo pada tahun 1901-1906. Perkembangan *Retnodhoemilah* terlihat dengan muatan berita yang lebih aktif baik dari dalam ataupun luar negeri. Selain itu tersajikan pula berita utama pendidikan serta politik redaksi yang menunjukkan sikap kooperatif kepada pemerintah kolonial. (3) berita-berita pendidikan *Retnodhoemilah* memuat mengenai berbagai perkembangan pendidikan pribumi serta perkembangan kondisi guru dan pengajarannya. Selain itu, berita-berita pendidikan yang termuat dalam *Retnodhoemilah* juga memuat gagasan-gagasan pendidikan yang mengandung nilai kebudayaan dan emansipasi perempuan.

Kata Kunci: *Retnodhoemilah*, Wahidin Soedirohoesodo, Pergerakan Nasional, Surat Kabar